



# EL CASINO DE LAS NECESIDADES QUE URGE REMEDAR

# Los otros Sesión de ayer

Después de la agitación engendrada por los sucesos del domingo último, que tanta alarma levantó en todos los lugares de la República, lo que hoy reina en el país la más perfecta calma.

Sabemos que el candidato del Partido Republicano, Sr. Jiménez, ha aconsejado a sus partidarios la mayor moderación en la campaña política, a fin de que el orden público no sufra la menor alteración, y que otro tanto ha hecho por su lado el candidato del Partido Civil, señor Iglesias.

Ojalá que este consejo de los jefes de aquellas agrupaciones sea escuchado por sus respectivos afiliados, y que no volvamos a presenciar las desagradables escenas del domingo y lunes. Es preciso conservar a todo trance el paz pública, que puedan efectuarse las elecciones sin menor la sagrada función del sufragio. Eso exige la Nación, del patriotismo de todos sus hijos.

Como creemos de urgencia que se disponga cuanto antes lo conducente a asegurar al Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, los medios indispensables para llenar las necesidades cada vez más crecientes, a las cuales no puede atender con sus exiguas rentas, presentamos en este segundo artículo sobre esta materia, el detalle del presupuesto e inversión de la Lotería del Asilo Chapi, y de 1,000,000 para los gastos de la Lotería, y el sobrante distribuido entre las provincias eligiendo de San José.

En el año de 1903 se decretó la compra de la manzana del Mesón, y que se pagara su valor de \$2,150,000 con el producto de la Lotería, deduciendo antes de \$500,000 para los gastos.

En la misma fecha solamente habia 162 insanos en el Asilo, hoy existen 187 y 25 solicitudes apremiantes, cuyo ingreso al Asilo se verificará dentro de un mes que estará concluido el nuevo edificio dispuesto para recibirlos; de suerte que hoy hay en el Asilo un aumento de insanos de 40%, y en esta proporción se aumentarán los gastos en aquel establecimiento, o sea en \$ 2,000,000 según el presupuesto de \$ 4,000,000 para gastos del Asilo, y de 1,000,000 para la Lotería, ó sea un total de \$ 5,000,000, y el rendimiento de la Lotería es de \$ 1,020,000.

En el mes de diciembre la Lotería cayó del favor del público, a tal extremo que no daba para los gastos del Asilo, por consiguiente se tuvo que hacer huir al abono a la deuda contraída la manzana del Mesón.

De tres años a esta parte el público favorece la Lotería, y se ha construido un edificio para el Asilo, el cual, como que está en espera su ingreso al Asilo, y se han abonado a la ciudad de la

manzana la suma de \$34,500.00. Con esos datos se puede ver que el sistema de la Lotería es un procedimiento para distribuir entre las demás provincias y comarcas.

Por otra parte el consumo de la Lotería en las demás provincias y comarcas es muy poco, y el consumo de los insanos, puesto que el rendimiento que dan no alcanza para el mantenimiento de sus enfermos. La provincia de San José con su consumo de Lotería es la que cubre el 90% para las demás provincias.

Como detalle de gastos y consumos. La Lotería devinvalú el público en premios y descuentos el 7,496,250.00, quedándole, por consiguiente, una utilidad neta de \$ 1,020,000.00, a razón de 10,000 billetes, a razón de \$ 2.50 c/u.

En el siguiente cuadro que es la venta de billetes del mes de marzo último, uno de los meses en que han comprado más lotería en las provincias se vea el consumo y la utilidad que deja cada una de ellas.

Provincias	Billetes vendidos	Utilidad neta
Guanaacé	125	313.75
Heredia	125	313.75
Puntarenas	125	313.75
Cartago	125	313.75
Alajuela	125	313.75
Limon	125	313.75
San José	8962248	50461062

El Asilo Chapi contiene 187 insanos, y para su sostenimiento gastó el

año pasado la suma de \$8,048,330.00, como resultado de cada insano un presupuesto de \$ 43.50 de gasto diario.

Del cuadro siguiente se verá la asistencia de insanos que hay en el Asilo de las demás provincias, y el pago que corresponde a cada una de ellas y lo que contribuye cada una para el sostenimiento de sus insanos.

Provincias	Costa mensual	Cherchiv. de insanos	Deficit de insanos	Suprit. de insanos
Guanaacé	147,780	117	69,405	
Heredia	270,390	220	127,245	
Puntarenas	117,450	95	58,425	
Cartago	270,390	220	127,245	
Alajuela	270,390	220	127,245	
Limon	270,390	220	127,245	
San José	8,048,330	7,022,000	1,026,330	

A las provincias de Guanaacé, Heredia, Cartago y Alajuela, la de San José les suple la diferencia de \$ 6,845,605.00, o de 41,493 y de 80,490 respectivamente, porque la utilidad del consumo de lotería de esas provincias no alcanza a cubrir el gasto que ocasionan sus manutención y alimentación, y justo es que se les pague lo que falta, puesto que la de San José es la que más envía enfermos al Hospital de San Juan de Dios.

De todo lo expuesto se ve que la provincia de San José es la que contribuye a cubrir el déficit de los gastos de la mayor parte de la humanidad de esta Nación, y justo es que se le pague lo que falta, puesto que la de San José es la que más envía enfermos al Hospital de San Juan de Dios.

### Rumor desmentido

Caracas, 11.—Son enteramente falsas las noticias de revolución.

### Una simpática manifestación

Montevideo, 11.—Efectuóse una manifestación popular para agradecer al Sr. Presidente de Yaguajayón, Sr. Linares. Los muchachos, encabezados por la banda de música, y con banderas, coreaban al Sr. Linares, y justo es que el Ministro Linares rindió las gracias. Dijo que Brasil desea conservar cordiales relaciones con todas las potencias, y principalmente con las naciones vecinas.

### Suspensas

Lisboa, 11.—Creyendo inoportuna la ocasión, el Gobierno ha suspendido las negociaciones con don Miguel, las que tenían por objeto el regreso de España.

### Añinado y cordial

Berlin, 11.—La Prensa manifiesta muy contenta con la estadística que se acaba de publicar relativa a emigración en Alemania durante 1908, pues no pasó de 100,883, cifra más baja que en los años anteriores. Hace 10 ó 15 años el número de emigrantes no bajaba de medio millón anual.

### En silencio

Petersburgo, 11.—El Czar no ha participado al Gobierno su resolución relativa al proyecto de ley sobre el acceso en los círculos gubernativos que S. M. aprobó el proyecto.

### PREVENCION DEL PODER EJECUTIVO

A la 1.ª m. de ayer se presentó un incendio en el excusado de la casa de don Manuel de la Cruz, vecino de esta ciudad, barrio de Añón. La policía dió el golpe de vela, y se salvó el excusado de la casa del señor Pizarro, que se halla en el excusado dominado por los vecinos.

### PREVENCION DEL PODER EJECUTIVO

Señalado el día de ayer se presentó un incendio en el excusado de la casa de don Manuel de la Cruz, vecino de esta ciudad, barrio de Añón. La policía dió el golpe de vela, y se salvó el excusado de la casa del señor Pizarro, que se halla en el excusado dominado por los vecinos.

### EL NUEVO Comandante de Policía

Liberia, 12.—Se fue aceptada la renuncia del Comandante de Policía de esta ciudad, don Enrique Cortés. El Comandante de Policía que interinamente se encargó de la Comandancia de Policía... C.

### Leopoldo Premyslav

Este notable violinista polaco, que ha llegado al país en estos días, presentará por primera y única vez a nuestro público en el escenario del Nacional, esta noche.

En la Compañía de Teatro Dix, que actúa en dicho Teatro, ha combinado con este célebre artista una función que por lo variada y por la calidad de los artistas que actúan en ella, resultará una novedad y un éxito verdadero.

Premyslav es un artista a quien la crítica europea y americana ha colmado de muy justas alabanzas. Hemos leído el programa ofrecido al público, y de antemano auguramos éxito al acto de conciertos que lo forma. Siendo como es del Norte, tan prodigioso en notabilidades musicales, de seguir Premyslav el ejemplo de los artistas que actúan en ella, resultará una novedad y un éxito verdadero.

### Atrevida tentativa de robar

Gori, Rusia, 11.—Descubrióse un atrevido plan para robar en la tesorería de esta Donatela. Los ladrones, que se valían de una máquina para el robo del tesoro del edificio. Habían preparado 300 pies, y ya habían llevado a un punto de partida debajo del sótano de la tesorería, cuando el teniente de policía, quien los había llamado, quien capturó a todos los ladrones. Parece que los primeros ladrones se precavieron, debido a que esa día fue de fiesta. Esta es la segunda vez que ha intentado robar esta tesorería de la misma manera.

### Identidad liberada

Constantinopla, 11.—Se aprobó una ley que autoriza al Gobierno a emitir en pública subasta el edificio que ocupaba el proyecto de la Dirección de Correos el producto de la venta será dividido en cuatro partes iguales, una para el edificio, una para el terreno que ocupaba la Comandancia de Armas y la Primera Sección de Policía, y una para las oficinas de Correos y Telégrafos.

### Terminó el conflicto

Buenos Aires, 11.—La huelga está prácticamente terminada; los teatros y cafés están llenos; los tranvías que van hasta los teatros, los guardias militares. En vista de las pérdidas sufridas por la huelga, la casa de gestión de obreros, por los dos domingos consecutivos. Se trata de levantar un millón de pesos para premiar a los empleados del teatro, que permanecieron en sus puestos durante los dos días de huelga, y para las manzanas y ataques.

### Valioso hallazgo

Constantinopla, 11.—Por un feliz encontronazo el millón y medio de libras esterlinas, tesoro del Yiddi Kikorsnik, que se halla en el tesoro de un millón en cédulas negociables. Encontráronse documentos que demuestran que Abdul Hamid ha depositado tres millones de libras esterlinas en el tesoro de Abdul Hamid, Francia, Estados Unidos e Inglaterra.

### Comisión militar

Constantinopla, 11.—Saló con el fin de una comisión militar para investigar las matanzas, con facultad de juzgar en Consejo de Guerra a los culpables de las matanzas de manzanas y ataques.

### EMISION BANCARIA

Creemos que se han interpretado mal las palabras del señor Presidente de la Moneda, cuando al recomendar a este Alto Cuerpo que se autorice a los bancos para emitir billetes con el concurso por tanto de reserva en oro como garantía de ellos, en vez de cincuenta que exige la ley.

El señor Presidente no propone que en la ciudad sea un privilegio para los actuales bancos emisores, sino que desde luego se dé para los que están hoy establecidos con facultad de emitir, y que se requiera otro ó otros que se pretenda establecer, soliciten de quien corresponda la autorización para ello, que se les conceda o no, según tengan los caracteres de seriedad que presente cada nuevo establecimiento bancario que se desee formar.

Como se ve, esto es tender a evitar que especuladores que ofrezcan poca garantía, puedan venir a aprovecharse de aquella autorización, haciendo emisiones de diversa seriedad.

### Actualidad política

San José está la mar de tranquilo; suponemos que también en el resto de la ciudad sea un privilegio para sus hijos. O mejor dicho, los obreros y campesinos han reanunciado su voluntad a trabajar, pues como dice don Ricardo, hay que comer, y la política no llena el estómago.

Si embargo, la propaganda política ha tomado más fuerza, especialmente por los pueblos de Alajuela, Puntarenas y Guanaacé, donde según parece, está el asunto medio enterado.

### Atentado criminal

Ratificamos la noticia que dimos ayer con respecto al atentado contra la persona del Diputado Arana. El hecho ocurrió en la sacra, frente al bufete de don Aquilino Barahona, el Diputado Arana, que se atacó a puñal, por la espalda, cuando se le acercó a don Aquilino Barahona, pero que tal crimen iba a cometer. Mas se encamaron las cosas!

### Paralelismo

El Comandante de Plaza de la provincia de Alajuela será trasladado con igual cargo a la de Heredia. Según parece, esto es ya cosa convenida entre el candidato señor Jiménez y el jefe de la Nación, don Benigno Figuerola, el Coronel don Jerónimo Chacón. Por supuesto, los comentarios sobre el asunto, son muy variados.

### Confidencia

Ayer a las 10 a. m. el Ministro de la Guerra celebró una conferencia con el señor Presidente de la Moneda, para que tratara de la reorganización de la policía de esta ciudad.

### El viernes próximo

parte para el Guanaacé, a hacerse cargo de su puesto, el nuevo Gobernador de aquella provincia, don Rafael González.

### Agresión avar

en los círculos políticos civilistas, que el jefe Político de Escasa será nombrado. En los círculos jimenistas se decía que para que sea particular hay en este asunto.



### La Botica POR LA VIDA DEL CABLE

Entrega de la bandera de Juan de Arco

Orems, 11.—En medio de catinización y presencia de no pocas personas, llevése cabo en la Catedral la ceremonia de entrega, por el Alcalde, de la bandera a Juana de Arco. Catorce y dos Obispos recibieron el Oriflamme frente a la Catedral. Fue conducida por una fuerza militar, acompañada de bandas de música y a la luz de miles de velas. La Catedral fue alumbrada como el día.

Auto para el Papa Turin, 11.—Un grupo de americanas ha pedido un automóvil «Landaletas» de caballo, adornado con escudo papal, forrado en cuero blanco y alumbrado con electricidad. Lleva la imagen de San José, y el asiento de atrás tiene un brevulario ricamente enlaminado. El auto está destinado para ser presentado al Papa. Costará veinte mil liras. El Chauxfer Cagno instruyó al Chauxfer papal.

Valioso hallazgo Constantinopla, 11.—Por un feliz encontronazo el millón y medio de libras esterlinas, tesoro del Yiddi Kikorsnik, que se halla en el tesoro de un millón en cédulas negociables. Encontráronse documentos que demuestran que Abdul Hamid ha depositado tres millones de libras esterlinas en el tesoro de Abdul Hamid, Francia, Estados Unidos e Inglaterra.

Terminó el conflicto Buenos Aires, 11.—La huelga está prácticamente terminada; los teatros y cafés están llenos; los tranvías que van hasta los teatros, los guardias militares. En vista de las pérdidas sufridas por la huelga, la casa de gestión de obreros, por los dos domingos consecutivos. Se trata de levantar un millón de pesos para premiar a los empleados del teatro, que permanecieron en sus puestos durante los dos días de huelga, y para las manzanas y ataques.

Identidad liberada Constantinopla, 11.—Se aprobó una ley que autoriza al Gobierno a emitir en pública subasta el edificio que ocupaba el proyecto de la Dirección de Correos el producto de la venta será dividido en cuatro partes iguales, una para el edificio, una para el terreno que ocupaba la Comandancia de Armas y la Primera Sección de Policía, y una para las oficinas de Correos y Telégrafos.

Comisión militar Constantinopla, 11.—Saló con el fin de una comisión militar para investigar las matanzas, con facultad de juzgar en Consejo de Guerra a los culpables de las matanzas de manzanas y ataques.

El viernes próximo parte para el Guanaacé, a hacerse cargo de su puesto, el nuevo Gobernador de aquella provincia, don Rafael González.

Agresión avar en los círculos políticos civilistas, que el jefe Político de Escasa será nombrado. En los círculos jimenistas se decía que para que sea particular hay en este asunto.

conserva su bien adquirida **FALSA** de preparar con las mejores especias **SIROPES** de primera, inmejorable

Para hacer los Frescos, Helados, Granizados, etc., en la familia, pídale nuestra marca en todas las pulperías ó bien dirijase directamente a la BOTICA "LA VIOLETA"

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizarró" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



